

# 第十回 参議院地方行政委員会会議録第三十号

昭和二十六年三月二十七日(火曜日)午後一時三十一分開会

○地方税法の一部を改正する法律案  
(内閣送付)

本日の会議に付した事件

○委員長(岡本愛祐君) これより地方行政委員会を開会いたします。今日は地方税法の一部を改正する法律案の予備審査を行います。昨日国民健康保険税につきまして、厚生大臣の申出がございましたが、これから御質疑をお願いいたします。

○高橋進太郎君 今回新たに国民健康保険税が設定されるのであります。国民健康保険につきましては、各町村

が財政的に非常にいろいろの障害をな

しておる。でこのために町村によりま

しては、この財政が破局に瀕しておる

という状態にあるのであります。でそ

の原因は一つにはいわゆる肺結核等による

現在のよろしい徴収状況で滞納が非常に

多いということと、もう一つ健康保険

のうちにあるいわゆる肺結核等による

長期に亘る病気に対する施設費が非常

に嵩高になる。そういうようなことで

現在の地方財政を以てしては、到底こ

れを担当することができないといふよ

うな状況にあることは承御知の通りで

あります。従つてこれに対する国の国

庫補助の増額、特に肺結核その他の施

設に対する国の十分なる負担と、並び

に健康保険に対する給付に対する保険

料の国庫の一部負担ということは前か

らこれは強く要望されて参った問題で

あります。然るに今回地方税法の改正

によりまして 国民健康保険税が設け

になりますから、従来の滞納その他

の問題は解消すると思ひますけれど

も、依然として地方財政に及ぼす、或

いは地方町村民の過重負担ということ

はこれを以てしては未だ免れることが

できないのであります。従つて地方

町氏が、或いは地方村民がこういう税

の形で国民健康保険をはつきり負担す

る形になりますするが、一方これに対応

して國のほうにおきましても、従来の

国民健康保険制度を國が率先にこれを

創定して、且つ又現在の我が國の現状

から見ましてもやはり國が實力にこの健

康保険に対する負担と申しますか、或

いはこれがパックと申しますか、そろ

いものを規創設と同時に一方におきま

しては、強く國家においてこれが

保障をなすべきものであると思うので

あります。我々の知る範囲におきまし

ては、どうも國家のこれに対する負担

と申しますかあるいは保障と申しますの

あります。非常に十分でないと考えられます

ので、この地方税法を改正して新たに

國民健康保険税を税の形において創定

するときに、その一方の形である國

の負担もこの際十分見て頂きたいと思

うのであります。その点に関する厚生大臣の御所見を伺いたいと思いま

す。

○高橋進太郎君 厚生大臣のお話を聞きまして、非常に御努力頂いておられることが承知いたしましたのであります。併しながら國民健康保険自体

料の国庫の一部負担ということは前か

らこれは強く要望されて参った問題で

あります。然るに今回地方税法の改正

によりまして 国民健康保険税が設け

なります

る

こと

で

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

あ

る

こ

と

は

として、地方税の中にそういう税額を定めた法律規定を置こうというそれをやらせるところの提案の趣旨は、従来の健康保険料といふものが非常に納付成績が悪いから、これを租税形において徵収しようということが目的であるのか、或いは又、我々は国民健康保険といふものが、医療制度に関するところの社会保障制度的な意味において、これを非常に伺いたいと思うのであります。といつてこういうことを特に御質問申上げる理由というものは、今申しましたように、我々は医療制度といふものが結局一昨年来、イギリスの労働党内閣が実行しておりますところの医療国営制度、國民はすべて病氣になつても、医者に金を払う必要もない、検眼鏡や利息のようなものまで皆國費を以て与えられて、病氣になつたときの費用の蓄えといふものを特に置いて置く必要はない。全く心配はないといふ常な画期的な善政が、一昨年の七月五日から行われておるということは、厚生大臣もよく御承知のことだらうと思ひます。かくのことき医療の完全なる内閣のチャーチル内閣のときに立案せられたところを、ただ日がたつて労働党が実行したというには過ぎないのであります。当然私は、この医薬の問題といたることは、資本主義的な自由主義の下においては、非常な弊害の多いもの

であつて、どうしてもこれは社会化されなければならぬものであるということを、我々社会党の者は平素から主張しておりますが、そこで、今直ちにイギリスの労働党内閣が実行しておるような完全なる医療の国営といふものが行われないとするならば、それに対するところの一つの有力な階梯として、現在日本で行われておる国民健康保険の制度といふものが、できるだけ普遍化して行かなければならぬ。そういう見地から、こういふ地元方税に対する改正案を政府がお出しえたるということについては、我々はこれが一つのソーシャル・セキュリティイデアの社会保障制度が多少とも拡充されるという観点において賛意を表したいと思つておるのであります。昨年政府が地方税制度の改正について、このやはり國民健康保険税を地方税としての目的的税として法律の中に規定する法案が初め発表されて、途中でそれが雪隠れしてしまつて、どつかに行つてしまつたのであります。その時の政府の御説明では専ら先に申しましたように、各市町村等において、國民健康保険の保険料が入つて来ないから、これを税金として取上げてもらいたいといふ徴税目的ということが、眼目になつておつたと思うのですが、我々はそんなことよりも、社会保障制度の普及ということに貢献するものとして、まあこういうことにも賛意を表したいと思つておりますが、先づ政府のこの法案提出の動機というものが、どこにあるかということについて御答弁を願いたいと思います。

○國務大臣(黒川武雄君) 国民健康保険料を税として徴収するのは、社会保障の拡充のためであるという御質問でござりますが、今英國にその例を引きになりましたけれども、日本におきましては、相互扶助の観念がまだ国民全般に薄いのでございまして、若しもそれが完全にできますればこの税金によつて徴収するという必要もないのですがあります。まだく觀念が十分に行き足つておりませんために税によつて徴収する、そして成るべく未納を少くいたしまして、現在の市町村における健康保険の運営を図つて行きたいといふ考え方から進んでおるのであります。事務費の七割というものを全額国庫補助をいたしましたのも、やはり社会保険制度の拡立に対する一步前進になりますが、提案の趣旨並びに先ほどの御説明にある通り、市町村における保険料の徴収成績不振ということから、この税の問題を考えられたものではないかという感じを持つのであります。ですが、そうしますならば、根本として、問題として、こういう健康保険の制度そのものが、市町村の一つの規模として行うということについて、大臣は現在どういうふりにお考えになつておるか、先ずこの点をお伺いしたい。

○国務大臣(黒川武雄君) 市町村単位で行いますならば、いわゆる地方自治の確立促進のためには、そのほうが最も適当であろうと信じているためであります。

○小笠原二三男君 そういう場合に、先ほどお話をあつたような社会

位は市町村となる場合にも條件がある。たゞ申で見ても、單に保険制度審議会等の答申がお互いに助け合つて、初めてこの医療制度を拡充して行くというようだ。申が出ておるようですが、それは実際問題があるよう、保険料の徴収成績が不振であり、そのことが市町村の一般財政を圧迫するということを強くこの提案題旨の説明で岡野大臣が言つてゐるのですが、こういう点両方からみ合たつ問題を考えないで、ただ単に税徴収の分だけをこれでよろしいとし御説明を願いたいと思います。

○國務大臣(黒川・武雄君) 先ほどから申されております通り、当然國としても事務費の全額負担を図るばかりではなく、医療給付につきましても或る程度の負担をしてやることについで、努力しておつた次第であります。それが認められませんために、今御質問のようなことになつてしまつておる。

この健康保険税を納めることによりまして、国民の認識が相当に深まつて参つて、健康保険の運営上非常に有効であらうと信じております。

○小笠原三三男君 その認識が深まるか、或いは効果になるかはちよつとここでは付度できない問題だと思うのですが、少くとも健康保険関係の団体等から徴収不振のために税としてやつて、健康保険の運営上非常に有効であらうと信じております。

対して相当大幅な国の補助を希望しておる。こういう点が一切顧みられないで、税として徴収するという部分だけを、この際押して厚生省として進める立のための、今々の問題として考えたんじやないかということを我々として想像する。そらしますと保険局のほうから出されておる資料ですと、昭和十四年度の収納額が八一%かになつておる。今度の税で徴収收入見込額を算ますと、五十九億三千万円ですが、これは保険料の調定見込額から言いますと八五%の徴収を見込んでおるわけですね。八一%も二十四年度取れて、そして経済が安定したと言われる二十六年度において八五%程度は、税としなくとも取れるのじやないか。而も又現行法においても税同様の手続を以てその収納を図るということも許されておるときに、どうして片輪な、條件の伴わないこういう税というものを主張せられるのか。もう一度お伺いしたい。

のは、国が相当これに對して援助を乞う、國と地方との相互扶助關係を確立することによつて、一体として医療制度が推進されるということをきつと語つておるのですから、それを税だけでこれを推進するということは、全般的この現在の健康保険制度の不合理と、いうものを、強制的な税といふもので盡をしてしまふ。そして先づ國ははつとするという、こういふうな見解を私を持つわけです。どうもその点納得行かない。ただ推進だということではなくて、どういふわけで社会保障制度が、推進されるのか、税徴収となれば、そういう形式が変わらして社会保障制度の推進になるのかということをお伺いしたい。過年度において八一%もの収入があつたものが、たつた八五%を取ろうといふことならあえて税でなくてもいいのではないかという疑を持ったわけなのです。もつと御説明願いたい。

しておる。先ほど来再三くどいようですが、この保険料の徴収が、不振であるから税として取るのだということですが、いろいろ保険局のほうから資料をもらつておりますけれども、不振である事実を立証する資料は私素人のため見当らない。少くとも地財委のほうから出て来ておる昭和二十六年度収入見込額五十九億三千万円といふものが、現在の国保の団体としてどうして必要なのかという根拠資料も何らない。なぜこのくらい必要であり、このくらいあれば間に合うのか。こういう点の資料も実は欲しいのでありますのが、その前にこの地方のそういう困っている実態といふものが把握せられて、この改正法案となつて出て来ておるのでしようが、全国五千なら五千という各種の規模における団体が、赤字を出しておる部分はどれだけで、府県別にいえはどういう状況になつておるか。そして又これが税徴収という形になれば全部赤字が解消になるものかどうか、そういう資料が現在出ておらぬわけですが、委員長にお願いですが、厚生省のほうから現在の実態について、この赤字の状況を示す全国的な統計資料を出して頂くようにお願いしたい。

実際の診療を受けておりますとこれらの数字を見ますると、大体一割程度は赤字になりますせんかということを私ども憂えております。そのほかに、この税の問題と関係ござりますけれども、保険料の徴収がどうもうまく行つておらない。売字の原因は保険料の徴収がうまく行かないということも一つでありますし、又最初申しましたように、保険料として得た収入に比べまして、保険における診療が殖えて来たということが一つ、この二つが大体大きな原因になつておる。少くとも今度の改正案におきましては、保険料を保険税にすることによって、從来大体七割くらいしか入らないものが大体一割以上はたくさん入るのじやないかという見込を立つております。それによりまして、保険の収入を確保したいというのが狙いでござります。勿論保険料ならばうまく入らない、保険税ならばよく入るという、どこに理窟があるかと言われますと、うと、なか／＼説明が困るのあります。ですが、実際の市町村の実情なんかを市町村長なんかが参りまして、いろいろ訴えられるのを聞いておるのありますけれども、やはり税といふものと、保険料というのでは、社会保険の本質がはつきり納得されておりません関係で、どうしても同じよう位から切符が参りましても、税が先に来て保険料のはうがあとになるという点があるわけであります。本当にこの気持ちなんですが、それが大きな問題だと思います。なお、保険料徴収なんかにつきましても、從来これが税でございませんために、又別々の保険料徴収員によりましてやつておるのもありますけれども、これなんかも保険税にいた

しますことによって、よほど改善されてしまうのではないかというようなことを考へたのでございます。それで先ほど大臣の申されたあれによつて、社会保険の一環としての国民保険が一步前進するのだという話があると思うのでござりますが、これも別にそういう深い意味と申しますか、現在社会保険制度におきまして、一番大きな問題は、私は官吏、その他でありますと共済組合であります、あるいは船員でありますと船員保険であります、とにかく一應体をなしておる。併しながら国民保険のほうは現在もすでに先ほど申上げておりますけれども、市町村の数から言いますとまだ半分以下しか普及されていない。その半分以下の、医療保険の国民保険も実は今まで申上げましたような事情で、半身不隨のものも相当ありますというわけで、その地域的な社会保険、地域的な医療保険といふものが、これが崩れますということ、今折角社会保険制度ということを考えておりますても、これが実際実現できないということになる。そこで、何とか将来又もつと大きな構想で、地域的な国民保険というものを充実して行かなければならんと思います。けれども、それまでの打つ手といたしましても、現在の保険料収入というものを何か確保しまして、今行われている国保険に血を通わせて行きたい、こういふのが一つの理由でございます。

赤字になるのにやないかといふ話があつたのですが、その赤字といふもののは、どううふうにして補填せらるるか、その対策をお聞きしたい。又國といたしましては、どう大臣がおつしやいましたように、何とかしてやりたいといふ希望が熾烈であつたとするならば、政府予算等に、それらがどう現れておるか示して頂きたい。それでなまつて来るのじやないかといふ問題がおついて、どこで赤字を補償してやるのか、その対策についてお伺いしたいです。

一つの対策の要点だと思つております。もう一つは、これは同時に議会のほうで御審議になつておりますところの国民健康保険法の改正法案のうちに出ておることでござりますけれども、医者に、保険者つまり市町村が医療費を支払いますが、その支払う内容を審査する機関が今まで法律ではつきりきまつていない。これをはつきり法律できめまして権威を持たせまして、医者に払う診療報酬といふものの適正であるということをもう少し強化して行きたい。そんによりまして支出をすつと押えて行く、同時に又、こちらの保険税によりまして保険料の徴収を確保して行きたい。この二つから赤字を克服して行きたい。それからもう一つは、個々の市町村になりますと、いろいろ実情が違つておるのであります。細かいことを申上げて恐縮でありますけれども、同じような条件の村で、財政力だとか、或いは受診率とか、そういうものが同じような条件の村でありますても、甲の村は非常にうまく行つて、乙はうまく行つてないという事実がある。これは市町村民の健康保険に対する理解と申しますか、協力と申しますか、それから理事者の熱意又そこに医療機関がどういう形であるかということも非常に關係がございます。いろいろなつた入り組んだ実情がありますけれども、そういう問題につきましては、どうしても個別的に指導して行きまして、例えば医療機関がないところには直営診療所を設けるとか、或いは又、非常にそこにありますところの開業医が協力をしないために高くなつておるというのありましたならば、その面を押えて

行くとかいうような個別的な指導といふことも、私は国民健康保険の健全なる運営には非常に大切なことじやないかといふようなことを、それらを一つ総合いたしまして、今後やつて行きたいと思つております。

○小笠原二三男君 今の御説明の結論では、指導の手は加えるが、始末は地方の市町村団体で始末するのだといふ結果に聞えるのですが、この際大臣にお伺いしますが、少くとも社会保険制度を推進をするために、こういう税徵収といふことが効果のあることも考えたということであるならば、その赤字の補填なり、或いは将来の発展のために社会保障制度審議会の答針なり地方の要望なりによつて、国が大幅な医療給付なり、施設に対する助成をする必要が絶対あるのじやないか、それなくして税として取られる側から言えば、税を出す半面、権利があることを考へるわけです。そうすると全国的にですね、或る一定水準の医療施設のそこの医療を受け、又給付そのものも滞延なくやるようにしてもらつてこそ、地域の住民は税といふものの負担に応えるんだと思うのです。この点について今後どういうお考へを以て厚生大臣としては善歎せられるのか、この際お伺いしたい。

す。先ほど来しば／＼申上げました通り、従来の努力に倍して努力したいと思つております。

○小笠原二三男君 私申上げておるのは、事務費的な補助も二十六年度戻りであります九億九千一百万円ですか。これらのこと申上げておるのでではなくて、本質的に国が地方に対してこの制度推進のために助成する具体的な構想をお伺いしたいわけなんです。二十六年度においてはできなかつたのにしても、大臣としてはどうなさるおつもりであるか、それをお伺いしたいと思うのです。

○國務大臣(黒川武雄君) 先ほど来申上げております通り、より以上に努力いたしまして給付の国庫補助に努力したいと、こう考へております。

○小笠原二三男君 ということをおつしやるなら、もう一つ別な点をお伺いするのですが、現在市町村民税是非常に徴収困難であるといふ実態が我々地方へ出張しても調査の結果わかつておる。この五月の国会閉幕期までに全部見込通り市町村民税が徴収できるかどうかということは非常に疑問なわけであります。ところが目的税であるとは言つても、いろいろ税のかけ方なり、徴収の方法等からいへば市町村民税に似たようなこれは税なんです。これが月々なり市町村民税のそなへダブつて徴収せられるということは非常に困難じやないかという点を、我々考へるわけです。特にあとでこれは自治庁のほうに伺いたいのですが、資力割を今回所得割、資産割に分けて、いわゆる勤労所得者に或る程度重点の移つたよくな稅負担があり、それから平等割、或いは人頭割といふものが世帶割、或いは被

保険者割となつて、例を挙げたのを自  
ても家族構成の多いところは、個人当  
りどこでも従来の人頭割よりは多い金  
額になつてゐる。そうしますと一般の  
労働者は非常に大きな税負担になる、  
又一方地方税自体からいつても、市町  
村民税の所得割を源泉徴収することが  
できるというような部分も出て来てお  
りますから、これらとからみ合つて、  
そのいわゆる源泉徴収される部分のも  
のは、申告の所得者よりは非常に比較  
的厳格な徴税をせられるという結果  
が保険税においても現われているん  
やないかと思うのです。こういらとき  
に結構最低の保障は国において与える  
ような方法をとつてもらはない限りは  
非常に貧困な労働者は、多數の家族を  
抱えて、この負担に堪えないといふ結  
果が出て来るのではないか。一般的の税  
負担の関係からいつてもです。そういう  
点が我々としては心配されて國が大  
幅な調整をすべきであるという主張を  
持つておるものですが、今後におい  
て、是非そういうふうに大臣において  
も御努力願うことを希望して一應質問  
を終ります。

よりましては、その状況が市町村民税の税額をそのまま使って、それを以て資力割を見たというような形において運用しておつたところもあるわけあります。そこでいろいろ検討いたしました結果、成るべく所得を基礎にして考えて参りますことが能力に応じて負担するということになるのではないかとおきましたも、的確に把握されておわけではございませんので、これを補う意味において資産といふものをそこに加えたほうがよからうではないかと定資産税額といふものを採用するということにいたしたわけであります。で資産の状況といいますと、何も固定資産に限るべきものではないかも知れません、むしろ資産の総額といふふうなものも把握できればそれが好ましいのですが、たまたができないわけでございまして、かたがたありますけれども、そういたしますと富裕税くらいしか持つて来ることがありますけれども、そこらへんの不合理を補う意味において考えて参りますので、土地と家屋を中心と考えて参つたほうが、これを補う上においては相当ではなからうかといふうことから、この程度に我々は算定をいたしましたわけであります。

○吉川末次郎君　この前のとき何かを出したな。  
○政府委員(安田謙君)　推計的なものでしたら……。  
○小笠原二三男君　何か推計的なものならなんて言つていますが、こういう重要な税を出そうとするときに、実能を示す資料がないなんというふうなことをなら、何のために社会保障制度の推進だ、財政確立のためだなんて、こういうようなことをやるのか私ながらない。是非出してもらいたい。而ももう少し二十一年度で八・一%徴収できてる、二十六年度では八五・七%徴収するものとして、五十九億三千万円というのを見込んでおる、その五十九億三千万円を以て操作でき得るという材料を出して頂きたい。  
○政府委員(安田謙君)　過去の実績に基きまして推計いたしました数字を出しておりますが、なお将来の問題でございますが、実は先ほどから申しますように国民健康保険が一つ一つの市町村がやつておることで、なかなか正確な数字が集つて来るのは暇がかかるなり、又その数字の内容にいろいろと質をかしげなければならんようなものもありますので、非常な困難を実はしておるわけであります。なお又二十六年度になりますといふと、結局今年度の医療費がどれだけかかるだろうかで、大体このくらいのものを取つて、その徴収率がこのくらいならどうなるだろうといふ数字を上げておるわけであります。その点推計的な数字が多

うことは、この源泉徴収される所得者たる事業者のほうがやはりこの負担においてて、まあどうにかして調整する方法、嚴重な、厳格な負担をするといつてもいい。あつて、一般の所得者は相当難き違うのじやないか、こういう点どうぞ、運営の問題であります。必ずしもその点から我々が資力割につきましてはございませんけれども、所得税の課税標準であります所得を、そのままに取入れるよりはそこに所得のはうよりまする不均衡を是正する気持もねかけまして、一〇%程度特に資産額の一定割合を徴収しておりますのことは若干趣旨を異にいたしたわけであつて、この点は健康保険組合におきまして保険料が単に給付の額の一一定割合を徴収しておりますのは、何よりも意見があつたわけであつります。併しながら我々はむしろことある資産の状況を加味したほうがよろしくないかという意見もあつたわけであつります。併しながら我々はむしろことある資産の状況を加味したほうがよろしくないという考え方から、かような規定をいたし方をいたしたわけであります。給与の問題につきましても勤労免除といしまして、受けました収入全額から一割五分のものが控除されて、まあどうにかして調整する方法、運営の問題であります。事業者等におきましては、

しては、御承知のように、総収入金額から必要な経費を控除いたしまして所を算定するわけあります。その際事業者等につきましては、所得といふものが割合に甘く算定されておつづけられ生活者等につきましては非常にきつく算定されているという意見はしほば起る問題であります。この問題は、所得税の課税所得につきまして勤労免除を一割五分にとどめておくこと低いんじやないかといふうな問題帰着するのではなかろうかといふふに考えるわけでありますけれども、民健康保険税におきまして所得を標準にいたしまして、或る程度のものを分するを考えます場合は、どういたしましてもこれよりほかによる途がなわけであります。そこでこれに見合ながらなおかつそれを補正する意味等も兼ねまして資産割を一割程度加するということにいたしたわけであります。

のですね。そうすると、これの徵収をする市町村が、見込額の百分の七十に相当する額を取つて、いる、こういうものなんですか。

○政府委員(奥野誠亮君) 百分の七十にいたしております関係は、療養給付費の全額を国民健康保険税で賄います

よりは、現実に給付を受けます人たちにも一部の負担金を負担してもらはうがよろしいのではないかという考え方の下に、療養給付費の七割程度は税金で賄う、そのほかの部分は現実に給付を受けます人たちに、その都度一部負担金として負担してもらう、かよう

に考えております。

○堀末治君 そういう意味ですか、これはそういう意味にとれるのかなあ。

○委員長(岡本愛祐君) 三項も説明して下さい。

○政府委員(奥野誠亮君) 総額は二項で療養給付費の見込額の百分の七十に相当する額といふことにいたしておるわけでありますけれども、この総額を個々の納稅義務者に割振つて参ります際には、その総額のうちの四割を得割額で、一割を資産割額、三割五分を被保険者均等割額又一割五分を世帯別平等割額で分けけて行きたいと

いうふうに考えておりますので、総額のうちの、総額のうちには所得割額と資産割額と被保険者均等割額と

世帯別平等割額とが含まれているのだという意味で、三項の規定を設けているわけであります。

○堀末治君 そこでお尋ねしますが、所得割額というのは、その市町村の所得割の総額を指すわけですね。

○政府委員(奥野誠亮君) 個々の納稅

義務者の国民健康保険税額をきめます。それで個々の納稅義務者の所得割額と被保険者均等割額と世帯別平等割額の四者の合計額をきめるわけであります。そ

れで個々の納稅義務者の所得割額の総額が、ここに書いてありますところの税の課税総額の四割に当つてあるのだ

ということになつて参るわけであります。所得割の総額といふことになるわけあります。その総額は又国民健康保険税の課税総額の四割に当つてあるのだ

ということになつて参るわけであります。

○堀末治君 世帯別平等割額といふのはこれはどうですか。総額はどうですか。

○政府委員(奥野誠亮君) 世帯別平等割額は、世帯ごとに一定の金額を持つてもらわわけなんありますが、その世帯別に一定の金額を持つてもらひます金額を総額総計いたしましたものが、世帯別平等割額といふになります。世帯別に一定の金額を持つてもらひます金額を総額総計いたしましたものが、世帯別平等割額といふになります。世帯別平等割額といふことになると、世帯別に一定の金額を持つてもらひます金額を総額総計いたしましたものが、世帯別平等割額といふことになります。

○堀末治君 世帯別……、そうすると問題は、同じ頭にかけて行くという基準はそういうふうに計算するわけですか。

○政府委員(奥野誠亮君) 先ほど小笠原さんからもそれに関連して御質問があつたわけですけれども、世帯内に何人被保険者がございましても、同じ額を負担してもららうというふうに考えておるわけであります。

○堀末治君 そこでお尋ねしますが、所得割額といふのは、その市町村の所得割の総額を指すわけですね。

○政府委員(奥野誠亮君) 一割程度は金額を一定に与えまして、世帯ごとに一定の金額を持つてもららうと、被保険者の人数ごとに、その人の資力の如何を問はず、一定の金額を持つてもららう

けでございます。で世帯内に何人被保

ならんということになるんだが、その負担の度合ですね、そういうことがま

す。

○政府委員(奥野誠亮君) 世帯別平等割額であります。それを

各納稅義務者のものを総計いたしますのが世帯別平等割額であります。

○吉川末次郎君 そうすると只今堀さ

んがお尋ねになつた七百三條のこの第二項ですね、奥野委員の御説明で、大

体この條文の意味はよくわかつておる

のですが、これで結局療養の給付を要

する費用総額の三割はその都度患者即ち被保険者が払うわけですね。それ

で、よく健康保険の医療給付額が、ど

れくらいであるかということをよく知

らないのですが、一般の医師会が通常規定している診察料及び薬価、手術料等の大体健康保険は何割ぐらいに當つているのですかな。半額くらいですかな。まあ各県によつて規定が違

ります。まあどうかといふところです。

○吉川末次郎君 そうすると

大体五割近いものが一部負担金とし

て、徵收されなければならないのでは

なかろうかといふように、このお仕事に携わつている人たちから聞いてい

るわけであります。それが又現在保険料を徵收し、又一部負担金を徵收してありますところの状況、現状でもあ

るといふことがあります。それが又現在保険料を徴收せましても、同じ額を負担してもららうというふうに考えてお

るといふことがあります。それが又現在保険料を徴收せましても、同じ額を負担してもららうというふうに考えてお

るといふことがあります。それが又現在保険料を徴收せましても、同じ額を負担してもららうといふことがあります。

○吉川末次郎君 現在でもやはりその

都度五割くらいを取つておられます。

○政府委員(奥野誠亮君) 大抵まあお

か。

○吉川末次郎君 その割合はどうなん

ですか。

○政府委員(奥野誠亮君) それで御質

問いたいと思ひます。

○小笠原二三男君 奥野さんにお伺い

したいのですが、この地方税に関する

参考計数資料の四、「二十六年度収入見

込額」というのですが、保険者一人当り

平均単価は幾らになりますか。それ

で……。

○政府委員(奥野誠亮君) 現在保険料の額が見積り一人当たり千五百円から二

千円くらい徴収しているのが例でございます。そこでこのよろんな形において健康保険税をきめて行くということになりますれば、やはり同じ程度になるのじやなかろうかといふに思つております。ただ受診率が向上いたして参りますれば、おのずから療養の給付費といふものが殖えて参りますので、若干殖える团体も出て来るということも予想されるわけでござります。併し一面事務費の国庫補助が二十五年度までは七割であつたのでございますが、今年度から、二十六年度からは全額に増額されるようなこともござりますので、大体大同小異ではなかろうか、いうふうに予想いたしております。

○小笠原二三男君 では簡単に伺いますが、さつきも厚生大臣等に伺つたのだが、今度赤字になるというようなことはあり得ないわけですね。赤字の部分はもう税をかけて行くというそれがでいいわけですか。

○政府委員(奥野誠亮君) 現在開店休業の団体もあるようでございますが、問題はその住民がこの制度を育成していく上について、どれだけの熱意を持つかといふことが一番の中心になるだろうと思います。(で熱意がございませんければ幾ら税にいたしましても、やはり滞納が続出して参るだらうと思うのであります。その際に保険料という形でよりも税という形において徴収するようになつましたほうが、この種の事業の持ちますところの社会保障制度的な性格と言いますか、そういう感覚といふものがより一層強くなつて参りますので、或る程度協力が得られやすくなるのじやなかろうか、かような考え方の下に赤字の团体というものが

非常に少くなつて来るのじやないだらうか、むしろ解消されて来るのじやないだらうか、いろいろかといふような考え方をしておるわけであります。

○小笠原三三男君 その点よくわかりました。がれ、私のお伺いしておるのには、受診者が多くなる。療養給付が従つて多くなる。如何ほど多くなると、も、それはまあ一部負担金は五〇%だから、あとの一〇%になる部分としてして税でこれを取つて行くという、限界なしにまあ取つて行つて、その限りにおいては赤字というものは出ない、そろそろどうふうに考えていいのか、どうでですか。

それでもう一つは、大体こういう制度において全国的に一人当たりの平均額はこれ以上超えてはならんといふふうな、全体の税操作の関係から何らかの結論があつたら伺つて置きたい。

○政府委員(奥野誠亮君) 七百三條の二の第二項に書いておりまするよろしく、当該年度の初日における療養の給付に要する費用の総額の見込額の百分の七十に相当する額を以て課税総額と定めて行くことを標準にいたしておりまするわけであります。併しながらわたくしのありましたように、受診率が非常によく増えて参つて来た結果、療養給付の総額が更に増額になつて来る。そうちますとこの国民健康保険税を増額しなければならないという問題が起きて参るわけであります。併しながら、いろいろな事態があるだらうと存ります。現に保険料の形において徴収されております際においても同じよろしく、健康保険税を増額することは困難であります。現に保険料の形において徴収されますが、いろいろな状況から考えまして、国庫に

ういは實際にはしばく店を閉めてしまふところもあるわけでありますけれども、半面一般会計から相当額を繰入れまして、その繰入金で以て漸く経営を繕いでやつておるといふような状態のところもあるわけであります。それで一般会計から繰入れた財源とくらものは何によつておるかといいますと、やはり市町村の場合には市町村民税でありますとか固定資産税でありますとかいうふうなものになつてているといふふうなことになるわけだらうと思います。

なお又一人当り幾らを超えてはならないのかといふような問題がございますが、これは飽くまでも課税総額の標準をきめておるだけのこととございますので、この額には制限はございません。自分の七十が百分の八十をとりましても違法ではございません。併しながら余り多くの額を国民健康保険税として徴収して参りますと、何ら受診しない人たちにつきましても相当多額のこの種の目的税を負担してもらわなければならぬことになるわけでございますので、必ずしも協力の態勢を確保して行くことができがたいのではなくからうかということも予想されたのです。そういう場合にはその面の見地から余り多額のものを税として徴収していくことができない。自然何らかの形においてその間の財政の繋ぎをして行かなければならないという問題は生じて来るだろうと思つております。

○小笠原二三男君 岡野大臣に率直に伺いたいのですが、一般の地方財政に絡む地方税の問題でも岡野大臣はいろ／＼御苦勞なさつておるような実情にあるわけですが、厚生省のほうか

若し率直に申上げますからには自家の幸福、福祉をぜひやらして行かなければならんというようなことは、これはやはり国家が相当力を込めてやるべきものではないか。地方自治団体はいろいろ、山村もありましよう、非常な大都市もあります。財政の情勢も違つておりますから、その住民に対する普通のありかたのサービス行政に対する税制を確立しなければならん。こういうふうな私は考えを持つております。でございますから私の只今の感じを申しますれば、先ず行政調査委員会の報告によつて地方自治団体のしつかりしたありかたを先づきめてしまつて、それからその次に今度はサービス行政としてどの程度まで地方が負担していくか、それから又国家的にぜひ八千万の国民がこうなつて行かなければならんというようなことで、国家の要請があるというものについては、これは国家的の負担を以てやるべきものだ、こういうふうに私は考えております。

一つ法制上認めてやつて、そして赤字にならないよう、徴収がよくできるように講じて見たい。併しまあ一応私は過渡的にやつて、実施して見た上で、それから又私は考えなければならんと、私は率直にそぞ考へておりま

す。

○委員長(岡本愛祐君) ほかに……。

○堀末治君 私もこの点についてお尋ねしたいと思つておつたのですが、幸い小笠原君から全部質問して大臣の御答弁がありました。

○堀末治君 私もこの点についてお尋ねしますといふと、この国民健康保険税は新税ではあります、従来の保険料に代えて創設されるものでありますといふと、どうもここをはつきり減するものではないのでありますと、こうはつきりおつしやつておるのですね。

○國務大臣(岡野清壽君) 一応その確信を以てやりましたけれども、この前税法の改正のときのように、あのときは非常に確信を以て地方財政は確立すると思つてお通し願つただけれど

も、その後半年ほど経ちますか、端的に、うまく行きませんが、どうも世の中のことはそう思ひ通りに参りませんから、提案理由をいたしましてはそうしなければお通しが頗る見えないこと

は……私はそう思つております。ですから、そう申上げました。併しながらやつて見た上で又いろいろな情勢が新らしく出で来ると思ひます。出て来れば先ほど申上げましたように、国家的にどうしても国民のためにやらなければならんという國家の要請であるとすれ

ば私は余り地方に負担をかけずには家的に考へなければならん事態が来るのではないかと、こう考へております

といふように、極く正直なことを申上

げます。

○堀末治君 今あなたの御説明でよくわかるのですけれども、これはまあ題旨は非常にいいことなんですね。併

しどうも厚生省のほうから言われるの

で、というようあなたのお言葉があ

りますし、又先ほど小笠原君から大分細目で保険局長かに尋ねられたけれども、その数字、資料がないと、こうい

うことからうと、どうも自治庁のほ

うとしても、この税を創設するといふの他を十分なさつておらないような私

によつと感じを受けるのですが、それだけに持つて行つて、この中には全額一万五千円を超えることができないと

はつまり諦つてあるところが、何かこの税法の改正について向う様のほうと相談して、一万五千円と限定しなくともいいから、取るだけ取つたらいいじ

ないかといふことが、まあ明瞭ではありませんけれども、被保険者であるといふと、被保険者の被保険者になるわけ

は国民健保組合の所を持つております者は、原則として被保険者であることはできま

す。被保険者になると、これは国民健保組合の

被保険者であります。あるいは船員た住民は全部なるわけですか。

○吉川末次郎君 お話の通りであります。

○高橋進太郎君 先ほど奥野政府委員

から率直なるお話をあつたのですが、先ほど申上げましたので、そのことだけ申上げて置きます。

○吉川末次郎君 私よく知らないから

間違つたことをお尋ねするかと思いま

すが、間違つたらお許し願いたいのですが、我々もあつた資料ですね、国民健康保険税に関する参考資料、地方税参考計数資料といふものの第一表に、

ありまして、その保険者は公営保険者と組合保険者、社団法人と三つに分け

て分類してあります。ところが公営の計数を見ますと、全国で四千五百七十一とあるわけですね、そうすると大

体全國の市町村を一万余りとする、約半数に近いものが公営の国民健康保

險を經營しているところ、こういうことになるわけだと思ふのですが、その公営

というのは、その市町村の居住民が全

部国民健保に加入していることに

なるのですか。

○政府委員(奥野誠高君) 市町村に住

所を持つております者は、原則として

は国民健保の被保険者になるわけ

でありますけれども、健康保険組合の

被保険者であります。あるいは船員た

は被保険者になることはできません。

被保険者になることはできません。そ

ういう点を国民健保組合の中に明確に規定いたしておるわけであります。

被保険者であります。だからそれを除外し

た住民は全部なるわけですか。

○政府委員(奥野誠高君) お話の通りであります。

ちう施設を持つてゐるところの町村はうまく行つてゐるのですが、ところが施設を持たない、いわゆる町医者にはもつと町村だけに委せずに、国が即ち長期の肺結核その他については全額

が施設を設けるとか、或いは給付

されると、こういう制度と相待つて初めてこれを完成されるというのがこ

の制度を活かすゆえんであります。これを税の形においてすべて解決さ

れると、こういう制度であるならば、それは非常な誤りであります。これを税の形においてすべて解決さ

れると、こういう制度であるならば、それはむしろ清納といふことよりも、その

清納の奥に流れておるその町村、或いは町村民の実態について十分御考察願

い、それらの実態を通じて一つ大臣から……、先ほど大臣もおつしやつたよ

うに、これはもつと社会的な、国家全体に対する意念があればこの問題は解

決する、こういう簡単な問題ではなくて、言い換えるならばその清納自体

が、即ち今の横山村の例を以て申しま

すれば、いわゆる病氣に罹る者ははよ

つちゅう病氣である。税金を負担する者ははどうも割合に健康体で、従つて税

金と申しますか、負担をする者と、そ

れによつて恩恵をこうむる者とのずれ

があります。且つ又この制度自体がそういう

うずれを協同監保の精神で本当に精神的で本当に精神的に評価して行く、或

いは了解して行く、ということまで我

の意思の、ソリダリティの觀念がま

だ未発達だといふ状態にあると思いま

す。従つてそういうふうな差違のずれ

のあるときに、單に精神的に村民なり

町の者のこの熱意だけによつてこの問

題を解決する、或いはこれを税金の形

において解決する、ということは、社会

的なプロセスにおいて一つのそれが免

れないと思ひます。従つてこれは厚生

にも附加価値税を適用する場合に、これ

従来通り事業税を適用するかということが多少問題になる点であります。それを十二月三十一日以前に解散した法人につきましては、将来に亘つて事業税を適用するようにして行きました。言い換れば附加価値税はその部分については適用しないようにいたしたいというふうに考えますので、その旨の規定を二項に置いておるわけあります。七百四十五條は……。

○堀末治君 奥野君の発言中でされども、これは地方税の一部を改正する法律案ですが、一体今度の国民健康保険税が新設になるわけですから、この條文は本当と言えど全部ずつとやるのが本當じやないわけですか。

のでありますので、「地方財政委員会規則」で定める事項を関係道府県知事に申

告し、又は報告しなければならない。」規定を七百八十三條の二に設けておるわけであります。七百八十四條はこの條文の追加に伴いまして字句の修正を行なつておるわけであります。七百八十五條は、異議の申立は文書を要する旨の規定であります。七百九十條、七百

九十五條、七百九十八條はいずれも同様であります。附則の一項は、この法律の適用の時期を書いておるわけでありますけれども、原則として昭和二十七

年慶分から適用するわけありますけれども、併し市町村民税の法人割の部分、更に又法人の行う事業に対する事業税に関するところの申告納付の制度については、当田二二六三一

昭和二十六年一月一日の属する事業年度分から適用することにしたいと考えておるのであります。二項は、従前の地方税はやはり従前通りの例によつて行う旨の規定でも

りますし、三項は国税と地方税との間において徵収順位の改正がございましたので、その順位の改正規定を適用する時期を書いておるわけであります。

○委員長(岡本愛祐君) 先ほど政府委員がこの改正規定は昭和二十七年度から原則として適用するというの、二十六年度の間違いですね。

○政府委員(奥野誠君) そうです。  
二十六年度です。それから四項は法人  
の事業税につきまして、新たに申告納  
付の制度を採用するわけでありますけ

れども一月田の属する事業年度分から適用する関係上、一月三十一日に事業年度が終つたりいたします場合には、事業年度終了後二月以内に申告納付しなければならないといふうな本

文の規定によりますと、三月三十日申告納付しなければならないようになつてしまふわけであります。そういうものはすべて「昭和二十六年四月一日から五月三十日まで」と読み替る旨の規定を置くことにいたしまして、税法が通過していない間の措置をとることにいたしております。五項は罰則の適用についてはなお從前の例によることにいたしております。六項は取引所税法の中、「營業税ノ附加税」を「附加価値税（昭和二十七年一月一日ノ属スル事業年度ノ直前ノ事業年度以前ニ於テハ事業税）」に改めることにしておる規定であります。七項は行政代執行法の中に地方税を入れて、「国税に次ぐ順位又は」としておられますけれども、この法律の中では地租や家屋税につきまして、自作農創設等のために譲渡命令を出した場合に、一旦売渡されて、売渡しを受けた人間が使用をいたしておりまして、土地台帳や家屋台帳の名義人は昔のままの所有者の名義になつておるところが多いわけであります。そういたしまして、現実の所有者、言い換れば使用者に固定資産税を負担させるようになつたいたいと考えておるわけなんうな場合には政令の定めるところによりますと昔の名義人に固定資産税も課税されて行くことになりますので、こうあります。今まで地租や家屋税といふことを謳つておりますので、それらをこのように改めまして、今私が申上げましたような趣旨にいたしたわけであります。

○堀内治君 この事業税の申告は、なか／＼地方税の関係で、今まで何とありますか、地方庁は信頼しないのですね。要するに我々法人ですといふと、一番簡単なのは税務署から課けてある法人税を認めてくれれば一番簡単なんだけれども、それをなか／＼信用しないで、全部又來て帳簿をはじくり探すのですよ。併しながら帳簿をそつくりはじくつて見た結果がどうかといふと、逆に悪い結果を生じているのがたくさんある。それですから今度附加価値だといふと、そつくりその申告する、何といいますか、基準が法律に載つていますけれども、事業業税は細かく載つておつたかどりかちよつとわかりませんけれども、今度たつた一年のことだから結構ですけれども、それで罰則その他を全部附加価値と同じよう附けられて、そして問題を起していると実に困るのですね、その辺どうですか。

び七百六十三條の九にあります罰則のところに、職員の質問に対し答弁をしない者はやはり一年以下の懲役又は二十万円以下の罰金に処せられるということになり、七百七十八條の三においても同じようなことがあるのですが、これはやはり刑事訴訟法の百四十六條における黙秘権の関係と一体どういう関係になるのですか。

○政府委員(奥野誠高君) すべて行政上の問題につきましては、只今お話しになりますような刑事上の事件に関しまず場合と取扱方を異にいたしておりましますので、いろいろ意見があるわけがあります。併しながらその黙秘権の問題は、行政事件については適用がないものというふうな解釈の下にこの種の規定を設けておるわけでございまして、納税義務は各人に課せられた公けの義務だと思うのでありますから、その問題につきまして、所得がありましたても質問に対しても答えてくれませんと、どうしてもそういうふうな課税の問題を運用して行くことができないわけであります。刑事の問題でありましたら直ちに刑罰の問題になつて参るわけでありますけれども、税額の問題でありますれば、当然各人が履行しなければならない納税義務を、正しく履行してもらうための要件でございますので、この種の部分につきましては、刑事案件について認められているような黙秘権は相当を欠くというふうな考え方下に立法をされているわけであります。

一般的の例もこうなつてゐるわけであります。  
○政府委員(奥野誠亮君) 憲法上の問題も、刑事案件に関する規定に過ぎないといふに解釈されておりましても、國税につきましても同じような規定を設けているわけであります。そのほかの行政事件につきましてもこの種の規定が若干設けられているのであります。  
○高橋進太郎君 やつぱり質問に対する答弁をしないものというような、こういう一種の黙秘権と衝突といふか、あれするような、やはりこういう書き方になつてしているのですか。  
○政府委員(奥野誠亮君) その通りであります。  
○委員長(岡本綱祐君) それでは修正部分の説明を求めます。地方税法の一部を改正する法律案中修正。  
○政府委員(奥野誠亮君) 第十一條の二是、同族会社につきましても納付又は納入の義務を負せようとするわけでありますけれども、しばく納税者がその財産を同族会社に切替えまして、納税の義務を免れるといふふうな事例も見受けられます点から、納税者又は特別徵収義務者が納期限までに税金を完納いたしません場合には、その者の持つておりますところの同族会社の株式又は出資につきまして、当該同族会社に対しまして残余の金額の納付を求め、それを納めない場合にはこの同族会社に対しまして滞納処分もすることができるといふふうな規定を設けることにいたしておるわけであります。専ら徵収金の確保を図るうとしておるわけでありますけれども、現在見受けられますがところの若干の事例に鑑みまし

租税納付の保証的な義務を課すこと  
が適当であるというふうに考えたわけ  
であります。この場合の同族会社は、  
第七項に書いてありますように、法人  
税法にいうとありますところの同族会  
社によつて行きたいというふうに考  
えているわけであります。

第十一條の三は、納稅者若しくは特  
別徵收義務者の親族その他納稅者若し  
くは特別徵收義務者と特殊の關係があ  
る個人又は同族会社の納付又は納入の  
義務を規定しておるのでありますけれ  
ども、相當納稅義務者が持つております  
ところの財産を同族会社のほうに譲  
り渡してしまいましたり、或いは親族  
に譲り渡してしまいましたりいたしま  
して、清納しておるために差押えを受  
けましたも、その際にはもやは自分の  
財産はないというような形をとること  
も間々見受けられるわけであります。  
そこでそのような財産につきまして  
は、その財産の額を限度といたしまし  
て滯納税金の支払を求めて行けるよう  
にいたしたいというような趣旨で十一  
條の三の規定を設けることにいたした  
わけであります。

○委員長(岡本敏祐君) 十六條の中  
に一号を加えておりますのは、税金の  
繰上げ徵收といふ場合をいろいろ挙げ  
てあるわけであります。その場合に納  
稅者又は特別徵收義務者が納稅管理人  
を定めないで、該当地方団体の区域内  
に住所、居所、事務所、事業所又は業  
務所を有しないようになりますした場合  
にもやはり繰上げ徵收できるようい

たしませんと、その税金の徴収が困難になりますので、その種の事例をも追加することにいたしてあるわけであります。十六條の二は、新たに徴収猶予に関しますところの規定を設けることにいたしたわけでありまして、現在納期限までに税金を徴収いたしませんと直ちに滞納処分にかかるて行くわけであります。そういたしますと差押え処分というかなり厳しい手段がとられることになりますて、納税義務者といたしましても甚だしい苦痛を味うことになるわけであります。そこで納税者がどこに書いてありますよな或いは震災、風水害等の災害を受けましたとか、或いは親族が疾病に罹りましたとかいうようないろいろな事例の場合には、徴収猶予を申請することができるし、その場合には「一年以内の期間を限つて徴収猶予をすることができる。」というふうな制度をとることにいたしてあるのであります。なおこの場合には十六條の三と関連するわけでもありますけれども、徴収猶予をする際に、「その徴収猶予をした金額が二万円をこえ、且つ、当該金額の徴収を確保するために必要があると認めるときは、その徴収猶予をする金額を限度として相当の担保を徴収することができる。」ということにいたしておるわけであります。で納税者の便宜の問題も考えますし、併せて或る場合には地方団体の税を確保するといふ措置も併せて講じたいというふうな考え方を持つておいたしましてから地方税を課します場合には、予想しないときに税金を

課されることになりますて、納税者にとりましてはかなり納めるのに準備が必要ございませんために苦痛でございます。そういう場合にはやはり同様に一年以内の期間を限つて徴収猶予ができる旨の規定を置くことにいたしてあります。わけであります。併しこの際には、十六條の三の二項に書いてありますように、相当の担保を徴しなければならない。十六條の二の一項の場合には、納税者の特殊な事情、病気に罹りますとか資産を盗まれるとかいうような場合だけがございます。併しながら十六條の二は単に課税が遅れたというだけで徴収猶予をするということで、原則的には相当の担保を徴したいと考えておりますが、併しながらもとよりこの場合におきましても、但書に規定をしておりまするよう、その徴収猶予をする金額が二万円以下である場合又は担保を徴することを困難とする特別の事情のある場合においては、担保を徴しないでもよろしいというようになしておるわけであります。なお三項は、差押えた財産がありまする場合には、担保の額といふものは、もとより差押えに係る財産の価額を控除した額を限度とするわけであります。四項、五項は手続的な關係の規定でありますから、それは省略いたしますが、十六條の四是、徴収猶予を受けました者が、猶予された期限内に納付いたしません等の場合におきましては、この担保につきましてやはり……間違いました。徴収猶予をいたしました税金につきまして分割払いを認めるときがございますし、或いは又事情によりまして増し担保を求めたりするような、いろんな事由、事態があるわけでありますけれど

ども、そういう条件を満たすよろたことをいたしません場合には徴収猶予を取消しまして、一時に徴収したりすることができます。二項の場合には、徴収猶予を受けた地方団体の徴収金を期限内に納付いたさない等の場合におきましては、提供された担保につきましてこれを処分いたしまして、税金や処分費に充てることができるとの規定を置いておるわけであります。又担保は単に物的担保だけではなくしに、保証人を立ててもよろしいわけなんございましてので、その場合には保証人に対しまして滞納処分をして行くといふふうなこともできる旨の規定をも後段のほうに掲げておるわけであります。

なお四項は、地方団体の徴収金について差押えた財産中に債権又は天然若しくは法的な果実を生ずる財産があります等の場合には、これらをその団体の税金等に充てることができるとの規定を新たに附加加えることにいたしております。

五項は、担保を徴しました場合におきましては、その担保物にかかりますところの税金の優先順位につきまして、国税と地方税或いは地方税相互間ににおいていろいろ問題が出て来るわけでございます。これにつきましては、差押えの場合におきましては、差押えにかかる税金が優先をするという方針をとつておるわけであります。即ち先着主の順位によることにいたしておるわけであります。それと同じ考え方の下に、担保を徴しております場合には、担保物の価額を限度といたしますて、当該担保物にかかりますところの税金のほうが優先をするといふふうな

方針をとろうと考えまして、五項にこの趣旨のことを語つておるわけでございます。併しながら徴収猶予をする場合にはいろいろ特別な事情ござります。併しましては全部又は一部を免除することもできる旨の規定を設けることにしておるわけであります。

十九條、二十條は「事業所若しくは業務所」に改める、単なる字句の修正であります。

それから二百九十二條の第五号の改正規定中に、「租税特別措置法第二條の二第二項の規定によつて徴収される所得額等」等の言葉を挿入いたしておりますが、その趣旨は、新たに租税特別措置法につきまして預金利子等につきまして源泉課税の選択のできる旨に規定が設けられたわけであります。その際には預金利子の五割は税金として徴収されまして、残りの五割は純利子として預金者に交付されるわけであります。こういうふうに源泉選択をいたしましたところの預金利子にきましては、所得税が別に加えて課されないと同じように、地方村民税の所得割の中にも算入すべきものではないといふうな考え方を持つておりますので、その部分だけを控除いたしましたためにこの種の規定を加えたいというふうに考えておるわけでございます。三項は徴収猶予の制度の適用時期を書いてい るわけでありまして、法律の施行後に納期限が到来した地方団体の徴収金か

○小笠原二三男君 改正法律案中の修正法律案についてですが、簡単に内容には入らんで伺つて置きますが、これに改訂法の一部改正、或いは租税特別措置法の一部改正に伴う自動的な改正であつて、他に何ら内容的改正点はないというのですか。それともこれに伴つて特にこうしたものと関連なしに改訂の必要を認めた点があるならば、附加えてその点を抜き出して御説明願いたい。

○政府委員(奥野誠亮君) 今小笠原さんがおつしやいましたように、国税徵収法と租税特別措置法の改訂の関係だけあります。地方税法の一部を改訂する法律案を提案いたします際に、徵収方法につきましていろいろ、論議を交わしておつたわけであります。ところが、国税徵収法の一部を改訂する法律案が非常に遅れてしましましたので、その間の調整は後ほどに図るという意味合いの下に地方税法の一部を改訂する法律案を急ぎます關係上、先に提案をいたしたわけであります。その後に国税徵収法の一部を改訂する法律等が定まりましてから、やはり地方税法につきましても同様の修正を加える必要が生じて参つたわけであります。

○小笠原二三男君 それならば具体的に一つの点を伺いますが、銀行預金の利子に係わる所得税で、源泉控除したものについて市町村民税を課さないと、いうことは、単に租税特別措置法そのものの地方税への移用ですか。

○政府委員(奥野誠亮君) 御承知のように預金利子につきましては、この租税特別措置法の改訂によりまして、新たに所得税の源泉控除を認められることになつたわけであります。そういた

これにつきましてやはり市町村民税の所得割相額として留保されてしまはれば所徴税額になります。これが言い換えれば所徴税額になるわけでありますけれども、意味合の下にやはり市町村民税の所得割が活きて参りませんので、所得税につきましてもその部分については新たに源泉選択を認めました趣旨というものがござりますと、課税標準額に入算いたしませんと同じく課税標準額に入算いたしませんと同時に、市町村民税の所得割にも入れないというふうにいたすために、市町村民税の所得割に付いては源泉選択に係わる利子の半額、言い換えればそれが源泉選択された所得税額といふことになるわけでありますけれども、この部分を含まないということを明確にいたしたわけであります。

きまして源泉課税の選択を認めます場合に、その源泉選択いたしました課税額を市町村民税の所得割の課税標準の中に入算する方針をとつても差支えないとあります。その場合につきましては、その部分について所得割が更に課せられるわけがありますから、源泉課税される金額といらものが、その部分だけ輕減されなければならんわけであります。それでは今考えておりますところの五〇%という率を輕減いたしますとして、市町村民税の所得割を課さないする場合に、その部分を捕捉して来ればよいわけでありますけれども、捕捉することが實際上非常に困難であります。それなら今小笠原さんのおつしやいました資本蓄積の觀点もそこに附加えまして、源泉課税する率といふものを、市町村民税の所得割を課さないという見地において、かなり高率なものを見定たほうがよろしいといふふうなことから、五〇%という率を源泉課税されるというふうにされることになつたわけであります、従いましてその部分はもはや市町村民税の所得割の課税標準の中には算入をしないといふことにいたそとをするわけであります。

○委員長(岡本愛祐君) それではさよ うにいたしましよう。
本日はこれで散会いたします。
午後三時五十七分散会
出席者は左の通り。
委員長 岡本 愛祐君
委員 理事 堀 末治君
委員 岩澤 忠恭君
委員 吉川末次郎君
委員 竹中 七部君
委員 小笠原 三三男君
委員 相馬 助治君
委員 西郷吉之助君
國務大臣 厚生大臣 黒川 武雄君
國務大臣 國務大臣 鈴木 俊一君
政府委員 地方自治府 岡野 清蒙君
政府委員 財政課長 奥野 誠亮君
厚生省保険局長 安田 稔君
事務局側 武井 群嗣君
常任委員会専門員 福永與一郎君
常任委員会専門員 常任委員会専門員

國務大臣

委員

出席者

岡本  
愛誠君

堀　　未治君

竹中  
七言詩

卷之三

高爵達太郎言  
朱洋忌志看

安井  
謙君

笠原二三男君

相馬 而治君

四庫全書

黑川  
武雄君

閑野  
清豪君

15 t

卷之三

國語

安田  
藏君

武井  
群嗣君

福永與一郎君